
近日，“首届全国校花代表大
会” 在湖南长沙举行， 通过
《BlingBling校花纪》 海选出的
48位全国校花代表，第一次面向
媒体亮相。据悉，此次的选拔标准
不仅关注校花们的外表， 还注重
她们的学识和内在。

校花大赛一出， 引起吐槽一
片。看得出来，民众对所谓校花大
赛，甚是反感。众网友对校花大赛
颇多不满，语多不敬，多是基于以
下认知：学生时代，长得再美，也
应以学业为重， 参加这种商业气
息浓厚的社会活动， 恐有违学生
的角色伦理。 还有人不惮以最大
的恶意揣测，“选出来的校花都是
给权钱人士做小三的”。

只是，一个吊诡的现象是，这
边厢，众人反对；那边厢，它却屡
屡能引来关注。在骂中看，在看中

骂，这般“分裂”，或许正抖露了一
个真相，即：校花大赛，也是一种
刚需。骂声的背后，可能是“注水”
的民意。本质上，它仍是民众不可
或缺的需求。

可以想象以下情景：一众屌
丝一边在跟帖区恶狠狠地写下
“哀其不幸，怒其不争”，一边却又
点开一个个美女校花的照片仔细
端量，“此女‘胸有丘壑’，我给她8
分”式的评价或正在舌尖翻滚。正
所谓“岂不爱粉黛，爱河饮尽犹
饥渴”。

既然，人人都爱美，都要欣赏
美，何不淡定看待校花大赛？或许
很多人反感校花大赛的商业化，
问题是， 任何选美活动都注定是
商业性的。 说大学生参加选美过
于商业化，那发传单、在麦当劳打
工难道就不是商业？更何况，据了

解，参加校花大赛的学生，绝大多
数要么是来自艺术院校， 要么来
自综合大学的艺术系， 其专业本
身就要求她们要多多参加类似活
动，这也是为职业考量。所以，不妨
将校花大赛看成是艺术生的一场
才艺比拼秀，这与“快女”、“好声音”
并无差别。实际上，诸多选秀节目
的参赛选手很多就是大学生。

在一个价值多元、 欲望伸展
的时代，校花大赛成为刚需，总有
一些人喜欢。“你行你上”的时代，
若“不喜”请也不要乱“喷”。当然，
面对网友“时间带走了女神，只剩
下小丑”的故作深沉，众校花也不
妨拿出范爷“我挨得住多深的诋
毁，我就经得起多大的赞美”的姿
态， 强势回应。 你有评价美的权
利，我也有捍卫美的自由，这是常
识。 ■王言虎

校花大赛也是一种刚需“睡不着尽情烤吧。”

河南省鹤壁市淇滨区衡山
路一家烧烤城为吸引顾客，打
出如上招牌， 引发市民争议。

淡紫： 让我想起了公交上
的“我靠重庆”，必须坚决取缔。

情反转： 看来微软公司也

要改名了……
辰晨趁：我马上大三了，但

语文可能是数学老师教的，真
没看懂有什么问题。

“你今晚在我床上睡一晚，
感受一下你就明白了。”

“楼上又在吵我睡觉了！”
近日， 福州金山派出所民警接
到张女士报警后， 再次来到她
的住处， 并向楼上的住户陈先
生询问情况。民警表示，张女士
已就此事报过10多回警， 可民
警调查发现根本没那回事，张
女士这么说。

无翅： 感觉这个人有点神
经衰弱，家人最好多关心关心。

快乐琼：买副1块钱耳塞就
可以解决这个问题了。

再来：不明觉厉。
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余以为…非常语录…

热点话题谈心录·之十七

缓解打的难，降“份子钱”更有效

从“单独两孩”说起
———我省如何逐步完善生育政策

（湖南省体育彩票管理中心 2014年 5月 15日）
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3月28日， 湖南省
十二届人大常委会第
八次会议通过决议，决
定在本省行政区域内
实施一方是独生子女
的夫妇可生育两个孩
子的政策。

人口政策关乎国
计民生，其现状、动向
历来备受关注。自去年
11月中央决定启动实
施“单独两孩”政策以
来，民众对“单独两孩”
乃至整个计生工作的
关注持续升温。湖南是
人口总量大省，2013年
末， 人口总量已达到
7218万人，在全国各省
区市中位列第7， 世界
上每100人中就有一个
湖南人。对我省的计生
工作而言，“单独两孩”
的到来既是严峻的挑
战，也是转型发展的机
遇。那么，今年我省将
如何积极应对，使这一
利好政策真正惠及百
姓呢？

“单独两孩”政策好是好，怕
就怕扎堆生。就湖南而言，“十二
五” 期间， 年均出生人口将达
100万人左右，相当于每年增加
一个中等偏上县的人口。 很多
人担心,“单独两孩” 一放开，人
口会不会陡增， 会不会导致教
育、医疗等服务大打折扣。这里
告诉大家，只要不盲目抢生，不
必有太多顾虑。

在实施“单独两孩”政策前，
我省就充分开展了相关调查测
算、风险评估等准备工作。据测

算，目前我省符合“单独”条件且
有意愿有生育能力的育龄妇女
大约27.48万人。而“想生”不一
定“会生”，住房、抚养成本、不孕
不育、 时间精力等压力都在影
响大家的最终决定。我们预计，
生育政策调整后， 如果第一年
有30%的再生育，全省人口出生
率将提升近1个千分点；第二年
有50%的再生育， 提升2个千分
点左右； 第三年有20%的再生
育，提升0.7个千分点左右。即使
3年内我省的“单独两孩”都生

下来，既不会大幅提高我省人口
出生率，也不会形成严重的生育
堆积现象。

值得一提的是， 我省的医
疗、教育等基本公共服务资源配
置规划， 均是以2020年总人口
7500万人、2040年前后总人口
峰值7700万左右作为基数制定
的，这样看来，大家就更不必有太
多担心了。当然，我们鼓励大家根
据自身年龄和“一孩”出生时间，
合理安排生育间隔， 实行错峰生
育，以获得更优质的服务资源。

5月5日，我省首张“单独两
孩” 再生育证发放到了长沙夫
妇黄大卫、廖欣手中。目前，省
里已推出一系列便民服务措施
方便大家办证，包括：网上可下
载申请表、 全面公开服务事项、
一次性告知、即来即审、限时办
结、特事特办,并推广网上办证，
真是又快又省心。

当然，证办好了，关怀仍需
继续。“单独两孩” 尽管只涉及
部分家庭， 折射的却是整个民
生。比如：你什么都准备好了，
却不一定怀得上；怀上了，不一

定健康；很健康，又不一定有能
力养好，等等。这些问题，几乎
所有家庭都要面对。

针对怀孕难问题，去年，我
省在娄底市成功试点计划生育
爱心助孕特别行动,�帮助70对
不孕症夫妇成功妊娠。 今年试
点地区扩大到长沙、 株洲、湘
潭、邵阳、永州、娄底等6市。

针对优生难问题，近年来，
我省大力实施国家免费孕前优
生健康检查项目，仅去年，就为
92.6万名符合生育政策的计划
怀孕夫妇免费提供孕前优生健

康检查1303.6万项次， 对6740
对高危人群夫妇进行了免费优
生遗传检测。今年，我省已安排
1.08亿元专项经费（包括国家专
项资金），继续推进这一项目。

针对计生家庭的扶助问题，
我省将着力推进计划生育利益
导向奖励扶助政策的落实，目前
已下拨24016万元专项资金，重
点用于农村部分计生家庭奖励
扶助。同时，将兑现城镇独生子
女父母奖励，重点做好计生特殊
困难家庭、“失独夫妇”、 计生手
术并发症人员扶助和社会关怀。

“单独两孩” 政策是我国进入21
世纪以来生育政策的重大调整完善，
但“调整完善”并不意味着放松或削
弱计划生育工作。今年，省里的计划
生育工作将继续保持“三个不变”。

一是基本国策地位不变。基于我
国在相当长一段时期内，人口众多的
基本国情不会改变，中央和省里反复
强调，必须长期坚持计划生育作为我
国的基本国策不动摇。这方面，省里
已制定严格控制政策外生育的有力
措施， 如抓好育龄妇女孕情监测、避
孕节育措施落实、违法生育责任追究
等计划生育日常管理，有效防止“搭
车生育”等违法生育行为。

二是一把手负总责制度不变。在
最近召开的全省计划生育工作电视
电话会议上， 省委副书记孙金龙指
出，我省作为中部的人口大省，必须
始终绷紧计划生育工作这根弦，党政
一把手作为计划生育第一责任人的
制度要继续执行，计划生育领导小组
的制度也要继续坚持，以保证工作的
力度不减。

三是“一票否决”问责机制不变。
省里将继续加强对计划生育工作的
目标管理和考核评估，认真落实计划
生育责任，对计划生育工作不力的党
委政府，将继续实行“一票否决”，保
持计划生育工作常抓不懈的态势。

（供稿：省委宣传部 执笔：郭佳）

不缺席的关怀：优质服务惠及全程

不放松的国策：计划生育常抓不懈不必要的担心：科学决策打消疑虑

据权威部门透露，长沙的士起
步价或将在年内上调。长沙市公共
客运管理局相关人士表示：起步价
合理调整之后，出租车高峰期不愿
进城的情况将得到极大改善。（见
本报5月15日A05版）

为缓解打的难题，管理者也算
是操碎了心。比如，长沙市公共客
运管理局今年就启动了出租车主
城区运行率考核，将之与出租车企
业的评奖评优、企业出租车经营权
续期以及新增出租车运力挂钩。经
过四个月的不懈努力，终于将进城
率节节提高，这四个月来的数据分
别是：52.2%、54% 、58% 、59.2% 。但

是，缓慢的增长率明显跟不上市民
旺盛的打的需求， 特别是高峰期，
打车仍然还是那么难。

终究，打车难，主要还是个市场
性问题，单纯依靠行政措施，很难发
挥市场主体的积极性， 效用注定有
限。调动市场积极性，最直接最有效
的还是要依靠利益驱动机制。由此而
言，提高的士起步价，能够直接折抵
与弥补的士高峰期入城因拥堵增加
的成本， 有望起到立竿见影的效
果。此外，提高打的门槛价，能使
“刚需”优先得到满足，相应减少高
峰期拥堵。正是因此，管理部门利
用抬高价格杠杆调动出租车进城

率，持有更多信心与更高期待。
平心而论，长沙的士起步价与

其他省会城市相比， 并不算高，有
一定的议价空间。但是长沙的士之
所以起步价维持在一个相对较低
的水平， 也是市场磨合出的一个
稳定合理的价格，与市民的收入水
平、消费能力息息相关。提高起步
价，也许能够调动的士高峰期进城
的主动性，但在非高峰时段，也可
能降低市民的打的意愿。特别是长
沙已经步入地铁时代，市民有了更
多出行选择，出租车也面临着更强
有力的竞争———也因此，长沙的士
起步价提高的空间十分有限。何

况，打的难，作为一个全国性的问
题， 如果提价是个一试就灵的“法
宝”，那么，那些消费承受力更强的城
市面对打的难题时， 岂非就可以一
提了之？但是，并没有这样的先例。

不过，市场化问题，需要利益
驱动机制发挥主要作用，这个思路
并没有错。 与提高起步价相比，降
低“份子钱”，空间会更大。2011年，
有媒体报道，据调查：北京司机每
月交给公司的“纯份钱” 平均为
6000元， 按新车8年的运营期限计
算，公司仅单车收取的份子钱将近
58万元，扣除新车购车款10万元、保
险8万元，每辆车的实际利润为40万

元！目前，长沙司机上交的“份子钱”
也在五六千元左右，出租车公司即
便与北京利润率持平，也可以从对
比中看见调控的空间有多大。

实际上，为了调动的士司机的
积极性， 在减免出租车税费的同
时，上海市从2006年开始至2011年，
连续四次降低出租车份子钱，累计
降低费用达1800元每车每月。减税
降费，显著提高司机收入，又不会因提
价挫伤消费者打车的积极性，出租车运
行效率提高了，城市的总体收益率也会
提高。 长沙即便要提高的士起步价，也
不妨见贤思齐，试试其他方案，也许更
有奇效。 ■本报评论员 赵强


